Теоретический материал с 23 по 28 марта 2020 года
Тема: Буквы Е, И в суффиксах имён прилагательных, существительных и глаголов
1. Суффиксы имен прилагательных  
	Суффиксы
	Его применение
	Примеры

	1. –ив-, -ев-
	Под ударением пишется –ИВ-, без ударения –ЕВ-. Исключения:  мИлостИВый, юрОдИВый (О- под ударением, -ИВ- - по правилу).
	ЛенИВый,
КлючЕВОй, локтЕВОй

	2.-лив-, -чив-
	Суффиксы имён существвительных -ЛИВ-, -ЧИВ- всегда пишутся с буквой  И. Суффиксов –ЛЕВ-, -ЧЕВ- не существует.
	ЗаботЛИВый, доверЧИВый, 
причудЛИВый, обидЧИВый

	3.-ИСТ-
	Суффикс имён прилагательных –ИСТ- всегда пишется с буквой И. У имён прилагательных суффикса –ЕСТ- не бывает.
	НадрывИСТый

	4.-ЧАТ-
	Суффикс имён прилагательных –ЧАТ- всегда пишется с буквой А. Запомните: дощАТый ( образовано от слова ДОСКА при помощи суффикса  -АТ-).
	СтворЧАТый, ступенЧАТый, решётЧАТый

	5.-ЕВАТ-, -ОВАТ-
	Суффиксы –ОВАТ-, -ЕВАТ- пишутся без изменений во всех словах. У имён прилагательных суффиксов -ИВАТ-, -АВАТ- не бывает.
	МолодцЕВАТый, синЕВАТый, винОВАТый, желтОВАТый

	6.-ЕНЬК-, -ОНЬК-
	Суффиксы –ЕНЬК-, -ОНЬК - пишутся без изменений во всех словах. У имён прилагательных суффиксов -ИНЬК-, -АНЬК- не бывает.
	ЧёрнЕНЬКий, сухОНЬКий

	7.-ЕНСК-, -ИНСК-
	Суффикс –ИНСК- пишется в именах прилагательных, образованных от основ, оканчивающихся на –ИН, а также –И(Ы), -А(Я)-. Суффикс –ЕНСК- пишется в остальных именах прилагательных.
Исключения: ПензЕНСКий, ПреснЕНСКий, КоломЕНСКий. 
	МытищИНСКий (от Мытищи), ЕкатеринИНСКий (от Екатерина).

НищЕНСКий (от нищий)

	8.-АН-, -ЯН-, 
-ИН-
	Суффиксы –АН-, -ЯН-, -ИН- пишутся с одной буквой –Н-.
	Лёд – ледЯНой, кожа – кожАНый, мать - матерИНский

	9.-МЯ
	Имена прилагательные с ударным окончанием, образованные от существительных на –МЯ пишутся таким образом: -ЕН+Н и получается –ЕНН-.
Исключение: ветрЕНый, но если прибавится приставка, уже пишем с –НН-: безветрЕННый
	ВреМЯ – времЕНи – времЕННОЙ, плеМЯ – племени - племЕННой



2. Гласные в суффиксах существительных 
	Суффиксы
	Его применение
	Примеры

	1.-ЕЦ-, -ИЦ-
	В именах существительных мужского рода пишется суффикс –ЕЦ-.
В именах существительных женского рода пишется суффикс –ИЦ-.
В именах существительных среднего рода пишется:
а) суффикс –ЕЦ-, если ударение падает на окончание;
б) суффикс –ИЦ-, если ударение не на окончании.
	ГвардеЕЦ (м.р.), кореЕЦ (м.р.).

ГостинИЦа (ж.р.), метелИЦа (ж.р.).

письмЕЦО, пальтЕЦО (ср.р., ударение падает на окончание);
крЕслИЦе, растЕньИЦе (ср.р., ударение в основе).

	2.-ИНК-, -ЕНК-
	-ИНК- пишется в именах существительных, образованных от слов, оканчивающихся –ИН(А).
-ЕНК- пишется в остальных именах существительных.
	ГорошИНКа, завалИНКа (от горошИНа, завалИНа).
ВишЕНКа, песЕНКа, францежЕНКа.

	3.-ИЗН-, -ИН-
	Суффиксы имен существительных –ИЗН-, -ИН- всегда пишутся с буквой И.
У имен существительных не бывает суффиксов  -ЕЗН-, 
-ЕН-.
	БелИЗНа, желтИЗНа, тишИНа.

	4.-ИЧК-, -ЕЧК-
	-ИЧК- пишется в именах существительных, образованных от слов, оканчивающихся на –ИЦ(А).
-ЕЧК- пишется в остальных именах существительных.
	УмнИЧКа (от слова умнИЦа), 

УтрЕЧКо, ситЕЧКо, времЕЧКо.

	5.-ИК-, -ЕК-
	-ИК- пишется, если при изменении слова гласная буква в Родительном падеже сохраняется.
-ЕК- пишется, если при изменении слова гласная буква в Родительном падеже выпадает.
	ШалашИК (чего? шалашИКа), ключИК (чего? ключИКа).
ДружочЕК (кого? дружоЧКа), замочЕК (чего? замоЧКа).


 
Запомните написание следующих слов: НИЩЕТА, НИЩЕНСТВО, ВАРЕВО, КРУЖЕВО, КУРЕВО, МЕСИВО, ТОПЛИВО.
3.Правописание глагольных суффиксов
	Суффиксы
	Его применение
	Примеры

	1.-ИВА-,(-ЫВА-)
	У глаголов в начальной форме и в форме прошедшего времени пишется суффикс –ИВА-(-ЫВА-), если в форме 1 лица (Я) настоящего времени глагол оканчивается на –ИВАю- (-ЫВАю).
	РассеИВАть, рассеИВАл (Я что деляю?) рассеИВАю.
СкладЫВАть, складЫВАл, складЫВАю.

	2.-ЕВА-(-ОВА-)
	У глаголов в начальной форме и в форме прошедшего времени пишется суффикс –ЕВА-(-ОВА-), если в форме 1 лица (Я) настоящего или будущего времени глагол оканчивается на –УЮ, (-ЮЮ).
	НочЕВАть, ночЕВАл, (Я что делаю?) ночУЮ.
попробОВАть, попробОВАл,  попробУЮ.

	3.Буквы И,Е перед ударным -ВА-
	От глаголов с суффиксом –ИВА-(-ЫВА-), -ЕВА-(-ОВА-) следует отличать глаголы со всегда ударным  суффиксом –ВА-, надо отбросить этот суффикс.
Перед ударным суффиксом –ВА- пишется та же буква, что и в инфинитиве, если в ней отбросить этот суффикс –ВА-.
	ПовелЕВАть (отбрасываем ударный суффикс –ВА-, получаем повелЕть,
претерпЕВАть (отбрасываем ударный суффикс –ВА-, получаем претерпЕть).

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	



Домашнее задание
1. Выполните следующие задания, ответом будут слова. 
2. [bookmark: _GoBack]Заполните таблицу.
3. Ответы высылайте на электронную почту: russkiy_tst@mail.ru
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